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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 5. Sitzung des Ortsrates Engter 
vom 03.11.2022 

Alte Feuerwache, Dr.-Korshenrich-Str. 8, 49565 Bramsche, OT Engter 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Ralf Seeleib  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Gerhard Lipski  
Herr Alexander Munk  
Herr Detlef Schubert  
Frau Dagmar Sepp  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Herr Ernst-August Rothert  
Frau Daniela Schmees  
Frau Heike Tepe  

  
Frau Ina Böck-Scheider  
Herr BD Christian Müller  
 
 
Abwesend: 

Mitglied Bündnis 90/Die Grünen 
Frau Andrea von Homeyer Fehlte entschuldigt 
 
 
Beginn: 19:03       Ende: 21:09 
 
Tagesordnung: 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit   

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 16.06.22   

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 5   Einwohnerfragestunde   
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 6   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Engter   

 7   Prioritätenliste für den Ortsrat Engter WP 21-26/0176  

 8   Haushaltsplanberatungen 2023   

 9   Beantwortung von Anfragen und Anregungen   

 10   Anfragen und Anregungen   

 11   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Seeleib stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit des Gremiums fest.  
 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Es liegen keine Ergänzungen zur Tagesordnung vor. 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 16.06.22  
 
OBM Seeleib lässt über den öffentlichen Teil des Protokolls der Sitzung vom 16.06.2022 abstimmen. 
Abstimmungsergebnis:   9 Stimmen dafür 
    0 Stimmen dagegen 
    0 Enthaltungen 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Seeleib berichtet über die von ihm wahrgenommenen Termine in den vergangenen Wochen, 
und informiert über bevorstehende Termine: 

 Fünf 80ste Geburtstage 

 Drei 85ste Geburtstage 

 Ein 90ster Geburtstag 

 Vier goldene Hochzeiten 

 Zwei diamantene Hochzeiten 

 24.06.2022: Kommers zum 100jährigen Bestehen des FC Schwarz-Weiß Kalkriese 

 29.06.2022: Treffen des Arbeitskreises „Zukunft von Engter“ 

 06.07.2022: Wegebegehung des Ortsrates 

 31.07.2022: Meisterehrung TUS Engter (OBM Seeleib wurde hier vertreten von ORM Rothert 

 09.08.2022: Aktion „Ferienspaß“ in der Alten Feuerwache 

 21.08.2022: „Engter Bisse“ mit Flohmart auf der Bramscher Allee 

 27.08.2022: „Senioren-Kaffee“ bei Rothert mit ca. 185 Teilnehmern 

 04.09.2022: Offizielle Eröffnung des Jugendtreffs Engter, Tag der offenen Tür 
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 10.09.2022: Huxelort – Renovierung und Säuberung der Bushaltestelle bei Thöle durch 
Eigenleistung der Bewohner 

 17.09.2022: Umwelttag  

 07.10.2022: Jahresübung freiwillige Feuerwehr Engter 

 08.10.2022: Erster Arbeitseinsatz des Arbeitskreises 

 13.11,2022: Gedenkveranstaltung zum Volkstrauertag 

  
Es wird noch darüber informiert, dass der Abbruch der Sporthalle Schleptrup zeitnah in Auftrag 
gegeben wird. Die einseitige Verkehrsführung an der Stelle werde dann voraussichtlich wieder 
aufgehoben.  
Die Baumaßnahme „Entfernung der Bodenschwellen am Schleptruper Kirchweg“ verschiebt sich 
kurzfristig auf die Sommerferien 2023. Der Grund ist ein Problem mit der Buslinie. Ob die Maßnahme 
durch den Aufschub möglicherweise auch teurer wird, könne nicht ausgeschlossen werden.  
 
 
TOP  5 Einwohnerfragestunde  
 
Ein Einwohner erkundigt sich nach den Fortschritten bezüglich des Bebauungsplanes „Linkenstraße“, 
im Besonderen die Entwässerungsproblematik von Regen- und Schmutzwasser den Engter Bach und 
die Druckleitung an der Karolinenstraße betreffend. Bei Starkregen würde sich Schmutzwasser mit 
Regenwasser vermischen, wobei es sich seiner Auffassung nach um Umweltverschmutzung handele.  
BD Müller sichert zu, für die Lösung der insgesamt problematischen Entwässerungssituation im 
Ortsteil Engter ein Gesamtkonzept erarbeiten zu lassen. Die betroffenen Anwohner würden zum 
passenden Zeitpunkt informiert. Er hofft, im Frühjahr 2023 diesbezüglich schon einen deutlichen 
Schritt weiter zu sein.  
 
Ein Einwohner möchte darüber informiert werden, wann die L 78 in Richtung Wallenhorst erneuert 
wird. OBM Seeleib antwortet, dass die Straßenbaubehörde des Landes die Erneuerung für 2023 in 
Aussicht gestellt habe.  
 
 
TOP  6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Engter 
 

 
Der Ortsrat beschließt über folgende Mttel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft: 
 

Antrag Katzenhilfe 0,00€ 

Antrag Freiwilligenforum Engter 200,00€ 

 
ORM Brüggemann und ORM Rothert beantragen, für die Alte Feuerwache eine Pauschale von 
3000,00€ zur Verfügung zu stellen.  
 
Abstimmungsergebnis:    9 Stimmen dafür 
    0 Stimmen dagegen 
    0 Enthaltungen 
 
ORM Rothert beantragt, die Verfügungsmittel des Ortsbürgermeisters um 500,00€ aufzustocken.  
 
Abstimmungsergebnis:   8 Stimmen dafür 
    0 Stimmen dagegen 
    1 Enthaltung 
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TOP  7 Prioritätenliste für den Ortsrat Engter WP 21-26/0176 
 
Beschlussvorschlag: 
 
 
Die Prioritätenliste für das Haushaltsjahr 2023 wird ohne / mit folgender Änderung beschlossen. 
 
 
Nach eingehendem Informations- und Gedankenaustausch und reger Diskussion zukünftiger Projekte 
(Buslinie/Bushaltestelle an der Bramscher Allee, Querungshilfe Bramscher Allee im Bereich 
Gartenweg/Rolkers Kamp, Gehwege an beiden Seiten der Bramscher Allee) beschließt der OR Engter 
die vorliegende Prioritätenliste für das Haushaltsjahr 2023 ohne Änderung. 
 
Abstimmungsergebnis:   9 Stimmen dafür 
    0 Stimmen dagegen 
    0 Enthaltungen 
 
 
TOP  8 Haushaltsplanberatungen 2023  
 
Der Ortsrat berät und diskutiert anhand der Übersicht der Haushaltsmittel für den Ortsrat Engter für 
2023, und anhand des Haushaltsplanes über verschiedene Positionen und Maßnahmen im Haushalt 
2023. BD Müller beantwortet Nachfragen aus dem Ortsrat und erläutert auch Positionen zu 
Maßnahmen in Hinblick auf Kindertagesstätten und Schulen. 
 
 
TOP  9 Beantwortung von Anfragen und Anregungen  
 
Es wurden noch Ergänzungen zu der Beantwortung der Anfragen und Anregungen aus der Sitzung   
Vom 03.02.2022 nachgereicht. Die Anfragen und Anregungen aus der Sitzung vom 16.06.2022 
wurden laut Protokoll dieser Sitzung bereits während der Sitzung vollständig beantwortet.  
 
 
TOP  10 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Munk erinnert an eine Anregung seinerseits von vor einem Jahr, auf dem neuen Spielplatz am 
Kapshügel III eine Beschattung anzubringen. Er fragt, wann damit zu rechnen ist.  
BD Müller verspricht, sich nochmal der Sache anzunehmen.  
 
ORM Tepe weist darauf hin, dass die Fläche vor dem Glascontainer im Bereich der Straße „Im Masch“ 
noch immer nicht gesäubert und gepflastert wurde, und bitte erneut darum, diese Maßnahme 
anzuregen.  
 
ORM Brüggemann möchte wissen, ob das Aufstellen eines Containers auf dem Flurstück 65/14 der 
Flur 11, Gemarkung Engter rechtlich erlaubt ist. Es handelt sich dabei um ein Privatgrundstück 
nordöstlich in der Nähe der Auffahrt zur B218 in Richtung Bramsche. BD Müller entgegnet, dass diese 
Anfrage seines Wissens nach bereits an den Landkreis Osnabrück weitergegeben wurde, er kann aber 
nicht sagen, ob diese bereits beantwortet wurde. Er klärt das.  
 
ORM Brüggemann nimmt erneut das Thema Bolzplatz für Engter auf. Er möchte wissen, ob es 
möglich ist, dieses Vorhaben zeitnah umzusetzen. BD Müller schlägt vor, diese Maßnahme mit einer 
anderen Bezeichnung vorzuschlagen, beispielsweise als Spielfläche ohne Altersbeschränkung.  
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OBM Seeleib informiert dazu, dass der ursprüngliche Plan, den Schulhof und das Kleinspielfeld 
ebenfalls für diesen Zweck freizugeben, hinfällig geworden ist. Es habe leider zu viel Vandalismus in 
der jüngeren Vergangenheit gegeben. ORM Brüggemann drängt darauf, dieses Vorhaben 
voranzutreiben, und nötigenfalls eine Fläche zu pachten.  
 
ORM Tepe greift noch einmal die Diskussion um den Radweg an der Bramscher Allee im Bereich  
B 218/Heidedamm auf, und erkundigt sich, ob da noch einmal eine Änderung bzw. auch zusätzliche 
Beleuchtung geplant ist. BD Müller erläutert, dass es Lösungsvorschläge dafür gibt, wie die Situation 
dort entschärft werden könnte, und sagt zu, diese in einer der nächsten Sitzungen vorzustellen.  
OBM Seeleib informiert darüber, dass diese Thematik für die Sitzung des Ortsrates Schleptrup am 
10.11.2022 auf der Tagesordnung stehe. Da es sich aber um Außenbereich handele, sei Beleuchtung 
dort nicht vorgesehen.  
 
ORM Munk beschreibt, dass auf dem älteren Spielplatz am Pastors Kamp in der Vergangenheit immer 
wieder marode Spielgeräte entfernt, aber keine Neuen aufgestellt wurden. Er möchte wissen, ob 
dort Neuanschaffungen geplant sind. BD Müller antwortet darauf, dass derzeit eine Ausschreibung 
für die Anschaffung neuer Spielgeräte für alle Spielplätze im Stadtgebiet vorbereitet wird.  
 
ORM Brüggemann drängt darauf, die Lösung der Problematik des ständig zunehmenden Verkehrs aus 
den Gewerbe- und Industriegebieten in Angriff zu nehmen. Es sei dringend notwendig, Maßnahmen 
zu ergreifen, die den Gewerbeverkehr aus der Ortschaft heraushalten, und in Richtung A1 umleiten.  
OBM Seeleib schlägt zunächst eine Verkehrszählung, sowie Lärm- und Immissionsmessungen in der 
Ortsdurchfahrt vor. Zu diesem Zweck solle das Display von der Evinghausener Straße möglichst 
zeitnah für etwa 3 Monate in die Ortsmitte (Bereich Luna-Park/Renzenbrink) umgesetzt werden. Das 
Display sei in der Lage, zwischen verschiedenen Fahrzeugtypen zu differenzieren.  
 
 
ORM Brüggemann fordert, sich bezüglich der Sanierung der L78 in Richtung Wallenhorst zukünftig 
nicht mehr durch unzureichende Argumentation seitens der Straßenbaubehörde des Landes 
vertrösten zu lassen.  
 
OBM Seeleib nimmt die schriftliche Anfrage einer Anwohnerin zum Anlass, dass die 
Verkehrskommission die Situation an der Ortsausfahrt der L78 in Richtung Wallenhorst in 
Augenschein nimmt. Dort befindet sich kurz hinter dem gelben Ortsausgangsschild Engter ein 
„Tempo 70 Schild“, ca. 10 Meter hinter dem „Tempo 70 Schild“ gibt es eine Querungshilfe auf der 
Straße, und wiederum nur wenige Meter danach münden 2 Straßen auf die L78, „An der Schule“ und 
„Schoppenhegge“. Auch zwei Bushaltestellen in beide Richtungen sind dort vorhanden. 
Er regt daher an, feststellen zu lassen, ob entweder das Ortsschild versetzt werden kann, oder das 
„Tempo 70 Schild“ durch ein „Tempo 50 Schild“ ersetzt werden kann, so wie es am Ortsausgang in 
Richtung Vörden auch der Fall ist.  
 
 
ORM Brüggemann weist auf eine Gefahrenstelle im Bereich des Radweges an der L78, kurz vor der 
Brücke über den Mittellandkanal hin. Aufgrund von Baumaßnahmen für den Breitbandausbau sei es 
dort wegen einer Sperrung für Radfahrer nicht möglich, den Radweg zu benutzen. Er bittet darum, 
das überprüfen zu lassen.  
 
 
TOP  11 Einwohnerfragestunde  
 
Ein Einwohner möchte wissen, was seitens der Stadt verändert werden soll, damit zukünftig so 
geplant wird, dass ausreichend KiTa- und Schulplätze vorhanden sind.  
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BD Müller entgegnet, dass trotz aller Bemühungen der Verwaltung in den letzten Jahren, die 
vorhandenen Einrichtungen zu erweitern, aufgrund der aktuellen Inanspruchnahme der 
vorhandenen Betreuungseinrichtungen die Planungsinstrumente, die die Verwaltung nutzen kann, 
der tatsächlichen Entwicklung nicht immer Rechnung tragen. Entscheidungen, die zum Beispiel 
hinsichtlich der Abschaffung von Förderschulen getroffen wurden und daraus resultierende 
Klassenteilungsquoten könne man seiner Meinung nach der Verwaltung nicht zum Vorwurf machen. 
Jetzt könne und müsse man auf diese Entscheidungen reagieren. Man dürfe aber auch kein 
Überangebot an Betreuungs- und Schulplätzen planen, da man dann Gefahr laufe, der 
Verschwendung von Steuergeldern bezichtigt zu werden. Es wurde in der Vergangenheit seitens der 
Stadt Bramsche sehr viel Geld in den Ausbau- und die Neuschaffung von Schulen und 
Kindertagesstätten investiert, und das sei auch aktuell so. Die Bedarfsermittlung beschränke sich 
nicht ausschließlich auf die Geburtenzahlen, sondern orientiere sich zum Beispiel auch an der 
Entwicklung der Stadt hinsichtlich neuer Baugebiete, oder auch sonstiger Zu- und Wegzugsquoten.  
 
 
Ein Einwohner weist darauf hin, dass es schon in der Vergangenheit mehrmals das Anliegen gegeben 
habe, die Voraussetzungen dafür zu schaffen, dass der LKW-Verkehr aus der Ortschaft 
herausgehalten, und in Richtung Autobahn geleitet wird. Die Auffahrsituation auf die B218 in 
Richtung A1 sei jedoch durch die Stopp-Schild-Regelung sehr schwierig und unübersichtlich, und nur 
durch eine abknickende Vorfahrt oder eine Auffahrspur zu entschärfen. Er regt an, die Möglichkeiten 
nochmals überprüfen zu lassen.   
 
Ein Einwohner erkundigt sich, ob geplant ist, den abgeplatzten Putz an der Mensa der Schule 
erneuern zu lassen.  
BD Müller antwortet, dass dort Maßnahmen geplant sind, an der Stelle zunächst aber der aktuell 
notwendige Gesamtmaßnahmenbedarf an der Schule geklärt werden müsse. Die Mängel seien aber 
bekannt, und dafür stünden auch bereits Gelder zur Verfügung. 
 
 
 
 
Ralf Seeleib BD Christian Müller Ina Böck-Scheider 
Vorsitzender Verwaltung Protokollführerin 
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